

BIBLIOGRAPHIE

LA CORRESPONDANCE D'OZANAM (1).

Notre siècle aime la publication des correspondances; jamais peut-être ces documents, qui nous révèlent les tendances les plus intimes des hommes remarquables, n'ont été plus recherchés qu'aujourd'hui. Plus d'un auteur y a perdu son auréole. Les faiblesses qu'on déguise au public apparaissent au grand jour dans cette révélation de la vie privée. Notre temps, un peu avide de scandales, se dédommage en quelque sorte de l'admiration que lui avait imposée l'écrivain par cette revanche qu'il prend contre l'homme. Nous avons été tellement saturés de confidences plus ou moins vaniteuses que, par une réaction toute naturelle, nous prenons goût à ces enquêtes posthumes dont si peu de mémoires peuvent sortir intacts.

Mais tout change s'il s'agit d'une de ces nobles âmes qui n'ont d'autre pensée que de consacrer au bien tout ce qu'elles ont de lumières et de forces, qui n'ont d'autre passion que la vérité et la justice. Si quelques imperfections se révèlent, ce sont surtout les vertus dissimulées par l'humilité qu'on découvre. C'est un voile discret qui se soulève, et qui laisse deviner encore plus qu'il ne fait entrevoir. Car les lettres de l'homme de bien sont, comme ses paroles, exemptes de toute ostentation. Elles nous livrent quelques-uns des secrets d'une vie chrétienne, mais elles nous prouvent qu'il y en a un plus grand nombre que Dieu seul connaît.

(1) 2 vol. in-8, t. x et xi des OEuvres complètes.